

EL «LOCK-OUT» DE BARCELONA

Lo político y lo social

Es en extremo interesante la carta que insertamos a continuación, cuyos conceptos cabe aplicar, por desgracia, a esfera mucho más extensa que la Ciudad Condal. Dice así:

«Señor director de EL DEBATE. Muy señor mío: Juzgando muy acertadas las campañas de ese estimado diario, respecto a la situación de las clases inferiores de la sociedad, me permito molestiar a usted para expresarle lo que sentimos y pensamos muchos en Barcelona, la mayoría seguramente de la clase media.

A todos consta que, con el movimiento de negocios durante la guerra y postguerra, han entrado en Barcelona muchos millones. Fructos de ello, la profusión de Bancos y casas de Cambio y Bolsa, cuyo número aumenta sin cesar; así como el lujo increíble de muchas tiendas, cuya fastuosidad ya no reconoce límites, la abundancia de joyas deslumbradoras, la cantidad creciente de automóviles lujosos, el incremento de las casas de juego y centros de inmundicia, cada día más concurridos; y todo ello en forma tal, que no puede menos de llamar la atención aun de aquellos que, más alejados, vivimos de este torbellino de negocios, diversiones y escandaloso derroche de riquezas, y que no advertimos, en relativa compensación, un sólo rasgo de generosidad de parte de los que así nadan en la opulencia.

Yo puedo decir, como médico que soy, que en los hospitales tuvo que reducirse a los enfermos la ración, ya muy frugal, por el déficit enorme y falta de crédito en los establecimientos benéficos. En los asilos es un problema angustioso alimentar a los internados. El doctor Cornellá, pidiendo limosna de puerta en puerta de los ricos, reunió una cantidad insignificante, en irrisoria desproporción con las necesidades invocadas.

Si el sentimiento de caridad está sordo, no lo está menos el de la generosidad para proteger las grandes obras que magnifican el alma de los pueblos, y embellecen la materialidad de la riqueza. Así vemos que el templo monumental de la Sagrada Familia, llamado a ser una de las principales y más hermosas basílicas del mundo, por falta de donativos ha podido apenas levantar un metro de sus torres en un año. En medio de tanta opulencia, el Municipio tiene un déficit enorme y los impuestos se cobran con gran dificultad.

A los obreros, se les concede como única mejora, el aumento de jornal o la disminución de la jornada, y esto, porque lo exigen penosamente; pero no se ha creado ninguna institución de cultura, no se ha buscado ningún medio de fomentar directamente en las clases humildes la instrucción, la higiene y el bienestar. A lo que se atiende, por el contrario, es a subir los alquileres, sin más razón que la imposibilidad del inquilino de sustraerse a las intenciones de aumento por la escasez de alojamientos y la carestía general y progresiva de los que aparecen disponibles; a lo que se atiende es a encarecer cada vez más todos los artículos, necesarios o superfluos, aun de aquellos, almacenados de tiempo atrás y cuya subida no tiene más explicación que el inmoderado afán de lucro.

Es de extrañar, en un tal estado de cosas, que las gentes obligadas a trabajar al margen de tanto negocio egoísta y de tanto lujo insultante se entreguen en manos del sindicalismo? Ya que éste no les garantiza—que si lo promete, aunque no lo cumple—mejorar su bienestar colectivo, en él halla expansión el ansia de desquite, la voluntad rabiosa de poner freno al desenfreno de la orgía y del agiotismo, el rencor acumulado contra los privilegiados de a fortuna; y como el obrero no halla otro árbitro a que armarse, aunque no se le oculten las maniobras ambiciosas de los caudillos sindicalistas, al sindicalismo se entrega, con gusto o con resignación.

En la clase media no ha prendido aún la rebelión sindicalista, porque no se ha intentado hasta ahora propagarla; pero ya se intenta, y a ello se llegará si no viene un reacción salvadora, que organice y haga eficaz la protesta general contra la inconsciencia cruel de muchos de arriba y la ambición salvaje de los que encienden y desnaturalizan el descontento de los de abajo. Si esta reacción no viene y se organiza pronto, en el escollo del sindicalismo se estrellará sin remedio la sociedad barcelonesa.

En resumen: la clase media de Barcelona mira con poca simpatía a la clase patronal. Todos los esfuerzos de ésta por defender sus intereses serán inútiles, si la propaganda de palabra y con manifestos no viene acompañada de hechos.

Barcelona se derrumba. Quiera Dios que el remedio llegue a tiempo. Con todos mis respetos, soy de usted atento seguro servidor, que estrecha su mano, L. Vila.

La carta precedente, que reputamos digna de ser profundamente meditada, nos mueve a insistir en juicios ya insertos en estas columnas en relación con el «lock-out» social de Barcelona y con la actuación del elemento patronal de la ciudad de los Condes.

El «lock-out» anunciado por la Federación patronal viene a ser síntesis y consecuencia del estado de espíritu de los patronos barceloneses. Léense y óyense juicios apasionados y contradictorios acerca de ese recurso de extrema defensa, y son tales juicios cerrados y simplistas, y, por eso, erróneos. El «lock-out» presenta dos aspectos perfectamente distintos: el político y el social. En el primero aparece como arma esgrimida contra el Gobierno actual, que unos llaman conservador y otros anarquizante. Ciento quince ase-

sinatos imputables a los revolucionarios, el «sabotage» convertido en régimen «normal» en fábricas y talleres, el auge y predominio de hombres antisociales, el desamparo de los derechos personales y reales de los patronos... todo ello por tolerancia y aun complicidad de algunos gobernante justificada la adopción de medida de defensa tan extrema como el «lock-out».

La vida de la industria y del trabajo en Barcelona camina hacia una catástrofe pavorosa... en gran parte—repetimos—por culpa de los Gobiernos; ello obliga a los patronos, para conseguir de aquéllos, y ahora del que preside el señor Sánchez de Toca, el respeto y la protección que a todo ciudadano debe otorgar el Poder público, a perturbar la vida en Barcelona, a provocar un conflicto de orden público, a hacerse temer del Gobierno, única manera de ser por éste atendido: porque la experiencia dice que quien no amenaza, quien no se muestra poderoso y dueño de una gran fuerza, se ve despreciado por autoridades altas y bajas.

En el aspecto social, por lo contrario, somos francamente adversarios del «lock-out». Execramos como cristianos, como patriotas y como amantes del orden social los abusos, las tropelías y los crímenes del sindicalismo barcelonés; pero no sólo reputamos ineficaz, contra todo eso, el «lock-out», sino que atribuimos a un gran número de patronos barceloneses responsabilidad no pequeña en la situación desmoralizada y anárquica del proletariado de la Ciudad Condal. Cuanto dice el señor Vila en la carta antes inserta acerca de la codicia, del lujo, del egoísmo de hombres riquísimos que en cuatro años de angustias y dolores han multiplicado fantásticamente sus fortunas, es exacto, y a quién podrá extrañar que a tan miserables sentimientos en los de arriba responda el odio de los de abajo?

CRONICA EXTERIOR

No recuerda el lector aquella época en que a diario se nos incitaba a los españoles a tomar parte en la guerra mundial, tanto para servir así a la causa de la civilización, cuanto para que gozáramos después del botín de la victoria?... De vez en cuando, entre invitación e invitación, las amenazas, como rayos, surcaban el horizonte tormentoso... Ni halagos ni amenazas nos sacaron, por fortuna, de nuestra pasividad... Ya está repitiéndose la Historia... Ahora apunta contra Finlandia. ¿Qué hace la pólvora, que viene a los bolcheviques a las manos con Yudenitch, el Sur de San Petersburgo, no cae sobre las costillas de aquéllos y los muelle a golpes? «Es una falta excepcionalmente grave dejar perder una ocasión tan excepcional de prestar un servicio a la humanidad, sin riesgo ni peligro? Es la segunda vez que «The Temps» emplea este lenguaje... ¿No incita a la risa? Vamos, amiga Finlandia, sacale las castañas del fuego a los aliados. Porque si no, ¿sabéis lo que tendrán derecho éstos a decir? «¿Esas de vuestras extrañas exigencias (piden los finlandeses 100 millones de francos de incorporación a su territorio de otros que pertenecen a Rusia como precio de su intervención), a causa de vuestra inconcebible inacción, multitud de desgraciados han perecido este invierno en San Petersburgo, y los bolcheviques han conservado una base de gran utilidad para conspirar contra todos nosotros.»

Extraño lenguaje en los que presumen haber obtenido una victoria militar sobre el ejército más poderoso del mundo, y más extraño aún en los que nos han hecho creer en la virtualidad de la Sociedad de Naciones!... ¿Si vencieron los aliados a los alemanes en tiempo abierto, a qué esperan que en un santiamén no dan en tierra con un ejército como el bolchevique? ¿Para cuándo aguardan los ingleses a tomar Constantinopla, y como consecuencia, San Petersburgo? ¿Qué fué de aquella Sociedad de Naciones, en la que, incautos, cedimos los españoles especie de guardia civil internacional, que iba a convertir el mundo en una balsa de aceite?

Que todavía no se ha organizado; que ya se organiza... No; la famosa Sociedad de Naciones (comunismo se llama también esa figura) no vivirá; no ha vivido más que en el cerebro de unos cuantos soñadores, siendo el menos genial de ellos (Wilson) el que la ha puesto sobre el tapete... Y como todos tienen conciencia de que fueron conversaciones de Puerta de Tierra las que se malgastaron para crear lo increíble, ahora llaman a Finlandia en ayuda de la causa de la Humanidad, que nos dijeron que había sido salvada en el Marne. ¿Se salvó o pereció en ese río?... Porque nos da el corazón a muchos que si los bárbaros alemanes hubiesen vencido esta es la hora que el bolcheviquismo, ese salto atrás de la civilización, no existiría, y el mundo no sufriría las convulsiones que sufre, para que al cabo de los dolores pasados nos venga diciendo Trotzky (lea quien lo dice «Le Matin» de 26 del actual) que es preciso un ejército, y que éste no puede ser bien dirigido más que por oficiales especialistas burgueses que conozcan los antiguos reglamentos!... ¡Ahora salimos con esas! ¡Pues nos hemos lucido!... Cuando el espíritu de indisciplina y de rebeldía se ha

Esos hombres opulentos no se han contentado con cerrar sus puertas a la Caridad: han burlado a la Justicia. Mientras ellos se enriquecían fabulosamente con los «negocios de guerra», la clase media y la clase baja sufrían privaciones, estrechez y mil dificultades ocasionadas por la carestía de la vida. A pesar de ello, negáronse a levantar, en la medida adecuada, las cada vez más onerosas y pesadas cargas públicas. A sus extraordinarios beneficios correspondían extraordinarios impuestos: supieron y pudieron, ¿cómo no?, esquivarlos y ahuyentarlos. Y ahora los oprimidos se cobran: al abuso de fuerza, al egoísmo, al desprecio del derecho ajeno, responden con sentimientos idénticos y medios de acción iguales y peores. ¡Era fatal que así ocurriera! Y ya es tarde para conseguir la paz social con la mera concesión de ventajas económicas: no las concede la justicia, sino que caen de manos miedosas, y así crecen la osadía y ambición del adversario. Y es tarde, también, para repeler la fuerza con la fuerza... que no está, por otra parte, al servicio de la justicia y del derecho.

La salvación del orden social y aun de los intereses de los poderosos está en atacar el mal en su raíz, en cambiar la concepción entera de la vida y en hacer de la doctrina católica algo más que una máscara. Es tan firme nuestra convicción de que, si la sociedad ha de salvarse, será su propio esfuerzo el factor decisivo, que reputaríamos funestísimo el advenimiento de un Gobierno genuinamente derechista, eficaz defensor de los derechos de todos, si gracias a él, amparados en sus intereses los patronos, hubieran éstos de persistir en su proceder egoísta y anticristiano, y aun de lanzarse a represalias y venganzas.

No es problema de fuerza el planteado en Barcelona, aunque ahora sólo sea la fuerza quien actúe. Es problema de sentimientos y de ideas. Y nos asusta la obcecación con que los patronos de Barcelona se niegan a ver este extremo fundamental de la cuestión gravísima, que no amenaza tan sólo a sus gavetas, sino a sus propias vidas.

extendido por el mundo como mancha de aceite; cuando el que más y el que menos se sienten un Luis XIV y grita, como este monarca, «El Estado soy yo»; cuando habíamos convenido en que el ejército era algo pasado de moda y que de existir había de estar moldeado en el régimen de los soviets, resulta que el ejército, al estilo de los de Federico II, es el verdadero, el único ejército, el que puede salvar a la Patria cuando ésta se halla en peligro. ¿Y nos lo dice Trotzky! Como para deslornillarse de risa!... Mire, amigo Trotzky, venga esa mano. ¿A que voy a sentirme todavía bolchevique?... Rectifique, amigo Trotzky, rectifique esos conceptos subversivos que le atribuye Stéphane Lauzanne (el redactor en jefe de «Le Matin», porque, en caso contrario, los que abundan de los antiguos moldes van a encontrarse en el más espantoso de los ridículos...)

Camino de quedar estado de por vida a una ridiculez picota va también Wilson. La teme más que a la muerte. Se lo dice Welliver, desde los Estados Unidos, al «Echo de Paris», afirmando que 20 republicanos y 18 demócratas (en total 38) de Versalles. Y bastan 33 votos para lograr ese fin. Y parece que Wilson piensa que sería para él una humillación tener que volver a Europa a entonar el yo pecador y pedir la revisión fundamental del pacto de la Sociedad de Naciones ¡que se adoptó precisamente a ruego suyo!... ¿No le ofrecí, hace mucho tiempo, un reconcilio en esta tierra de hidalgos, donde, bien taponados los oídos, podría venir a refugiarse para no oír la espantosa silba de la Humanidad? Acepte la invitación, que aún es tiempo. El pecado de Wilson fué el de la candidez. Clemenceau estuvo en lo cierto al llamarlo «el hombre del noble candor». Lo doloroso para la humanidad es que ésta se contagié de la candidez de aquél, y arremetiendo, guiada de la mejor buena fe, contra los ejércitos inservibles y costosos, allana el paso a la anarquía. Amigo Trotzky. Repita, repita el sermón que la humanidad es un tanto cerrada de mollera, y habría de tener las entendaderas bien despiertas, y no estorba que el que con más pujanza clavó su lanza en las carnes del ejército y pregonó las excelencias de los soviets, reñe que una vez más de ellos y nos haga saber que si éstos sirven para crear tiranos, estorban para salvar a la Patria, que hemos de poner todos encima de las nifas de nuestros ojos.

Armando Guerra. ACCION CATOLICA Empieza la actuación en Palencia. PALENCIA, 31.—Con gran éxito ha comenzado a funcionar en esta ciudad la Acción Católica Feminista, cuya Junta directiva está formada por distinguidas damas.

Voto de confianza al Gobierno inglés

Japón ha ratificado el Tratado de paz

Algunas protestas contra el enjuiciamiento del Káiser, en la Cámara de los Comunes

FRANCIA.—Con motivo de las elecciones próximas, el Cardenal Amette ha dirigido una carta a sus diócesanos, recordándoles la indicación pontificia de unirse entre ellos y con otros elementos sanos, y aconsejándoles dar preferencia a los candidatos que otorgan garantías de favorer un programa mínimo, sobre otros de programa más perfecto, sin probabilidades de triunfo. (Paris.)—Se agrava cada vez más la crisis del carbón. El déficit actual en Francia corresponde a 20 millones de toneladas anuales. Inglaterra suspende o restringe sus envíos. (Paris.)

RUSIA.—El general Yudenitch transmite comunicados optimistas; pero noticias de otras procedencias anuncian que sigue batallándose en retirada. (Copenhague.)

INGLATERRA.—El Gobierno ha triunfado en la Cámara de los Comunes, obteniendo un voto de confianza por 335 votos de mayoría. (Londres.)

POLONIA.—Los países bálticos y Ucrania piden auxilio a Polonia contra los bolcheviques. (Varsovia.)—En breve empezará la construcción de 1.500 kilómetros de ferrocarriles. (Varsovia.)—Ha terminado la huelga de obreros agrícolas. (Varsovia.)

Gran preocupación por las clases trabajadoras

«Es deber de todos dar al problema social una solución pacífica, repartiendo las cargas justamente con buena voluntad y espíritu de caridad.» «Los que se han enriquecido con la guerra son los que tendrán que pagar.» «Deben aplicarse las enseñanzas de «Rerum Novarum» las que se resumen en estas dos palabras: Justicia y caridad»

Mr. Philip Gibbs, el famoso corresponsal de guerra del Daily Chronicle, (de creencias católicas) ha conseguido una interesante audiencia de Su Santidad, cuya relación ha publicado dicho periódico. En el curso de la información, Mr. Gibbs, después de hacer constar que la conversación se sostuvo en francés, escribe: «Entonces él (Su Santidad) me cogió de la mano y me condujo hasta una silla inmediata a la suya; así que estuvimos sentados el uno junto al otro.

Primeramente me preguntó sobre América, y habiendo oído que yo he estado allí hace mucho tiempo, me rogó le relatase los pequeños estudios que yo he realizado sobre las condiciones de Europa después de la guerra.

Yo le hablé acerca de las penalidades de las gentes, oprimidas por los elevados precios y la pesadumbre de los impuestos, y sobre la extraña y algún tanto peligrosa psicología de muchas gentes en Inglaterra, Francia, Bélgica y Alemania—probablemente en Italia también—, que se rebelan contra el presente estado de cosas y que están desilusionadas del «mundo nuevo» que ellas esperaban en el fin de la guerra.

«Si—dijo.—Esta guerra fué un azote, y sus efectos son enormes e incalculables. Las gentes deben dirigir todos sus pensamientos a mitigar las consecuencias de la guerra. Deben fortalecerse para sufrir. Al mismo tiempo, cada uno, en la medida de sus fuerzas, deberá aliviar esos sufrimientos y aligerar las cargas, a fin de que, al menos, puedan producir lo preciso para su sustento.»

Los pobres y los trabajadores. Yo observaba que, a través de nuestra conversación, los pensamientos del Papa parecían concentrarse principalmente sobre la situación de las clases trabajadoras.

El habló tanto de los pueblos como de los gobernantes, de los ricos como de los pobres.

Cuando, por ejemplo, yo me referí de nuevo a las huelgas y a otros síntomas del desasosiego social en diversos países, él dijo:

«El pueblo se siente irritado contra la injusticia... Hay muchos que se han enriquecido con la guerra.»

Una conversación con el Papa

Canje de prisioneros

Entre esos trabajos que Su Santidad Benedicto XV particularmente mencionó, figura el canje de los prisioneros de guerra inutilizados para los servicios militares, como consecuencia de su telegrama fechado en 31 de diciembre de 1914 a los Soberanos y jefes de Estado de los países beligerantes, y la liberación y canje de los prisioneros civiles.

Esas proposiciones fueron aceptadas y el canje de prisioneros a través de Suiza se efectuó rápidamente, tanto que entre marzo de 1915 y noviembre de 1916 regresaron a sus respectivos países 2.343 alemanes y 8.868 franceses, y en un solo mes 20.000 franceses pasaron a las regiones meridionales de Francia.

Entonces el Papa mencionó el trabajo hecho bajo su dirección para descubrir el paradero de los combatientes desaparecidos. Poco después de la declaración de la guerra se recibían ya en Roma un diluvio de cartas, principalmente dirigidas al «Padre Santo» mismo, implorando noticias de los desaparecidos. El Papa las leía, tomaba notas y ordenaba se hicieran las indagaciones oportunas, y hacia fines del 1914 instituyó una oficina especial, con dependencias más tarde en Paderborn, Freiburg y Viena.

Fué un americano—Mr. Bellamy Storer, anteriormente embajador de los Estados Unidos en Viena—quien primero emprendió la tarea de todo este trabajo eclesiástico, deservuelta más tarde por el sacerdote americano padre Reuter.

«En muchos casos», dijo el Papa, «nosotros pudimos dar abundantes noticias a las angustiadas familias; pero otras veces nada lográbamos saber.» Unas 100.000 cartas fueron enviadas a familias de soldados italianos, o capturados o desaparecidos.

Por los enfermos y los heridos. Su Santidad mencionó también los trabajos realizados a costa de dificultades negociaciones con las Potencias para garantizar un refugio en Suiza a los en-

«Hemos hecho todavía muy poco», dijo, «en comparación con los enormes sufrimientos producidos por la guerra; pero tanto como nos fué posible, nosotros aprovechábamos toda oportunidad para remediar las penas del pueblo por las obras de la caridad. No hicimos más que esto, y nuestra obra fué solamente pequeña, comparada con las angustias del mundo, y proporcionó consuelo a muchas gentes apenadas—viudas y madres, prisioneros y heridos—y mitigó bastante la severidad de los actos militares.»

Su Santidad memoró brevemente algunos de los trabajos que se han efectuado bajo su dirección, y me enumeró una detallada lista de los actos caritativos realizados durante la guerra, por la Santa Sede.

Como la sombra al cuerpo sigue el estreñimiento al purgante. Cuando más se purgue usted, mayor perezosa de vientre tendrá. Huya usted de medios violentos, y eduque su intestino usando LAXEN BUSTO.

EN SEGUNDA PLANA CRITICAS TEATRALES EN «REBLAYA» «El médico a la fuerza» por R. R. EN TERCERA PLANA REVOLUCION RUSA Primeras intenciones bolchevies por Enrique UZQUIANO Los regalos de EL DEBATE CUPÓN NUMERO 2 ACCION SOCIAL CATOLICA Un partido nuevo y un equívoco viejo por Miguel RIVERA EL MADRID QUE FUÉ LA MISA EN JESÚS por Curro VARGAS Crónica de Sociedad por el ABATE FARIA EN CUARTA PLANA NOTAS POLITICAS El general Aguilera retira la dimisión CONFERENCIA DE CAMBIO «La cuestión social» en Cataluña EL TIEMPO (Datos del Observatorio) En toda la Península, régimen de lluvia. Temperatura en Madrid, a la sombra: Máxima de 14°6'. Mínima de 6°1'. En las demás regiones: Máxima, de 27° en Huelva; mínima, de 1° en Vitoria.





Conferencia de Cambó

cuestión social en Cataluña,

«lock-out» no es solución. —El sindicalismo sólo sabe la violencia. El Poder público es culpable por con la existencia de otro poder que está fuera de las...

CELONA, 31.—En el Palacio de la Catalana ha pronunciado su alocución el jefe de los regionalistas catalanes don Francisco Cambó para explicar el tema «La cuestión social en Cataluña».

La conferencia. El señor Cambó al aparecer en el escenario saludado con una gran salva de aplausos.

Comienza con un brillante exordio, en el cual estudia la situación de Cataluña, y especialmente de Barcelona, y manifiesta que él ha caído porque no creyó que podría estorbar la actuación de los Poderes locales.

La cuestión social en Cataluña—sigue—no un carácter especial; pero no deja de reflejo de la crisis en que la última década ha puesto al mundo, pues si tratáramos de ahondar en las consecuencias económicas y sociales que la guerra ha traído nos que son de tal importancia que a unos países vencedores preocupan y a otros militarmente hubiesen resultado.

El «lock-out» no es solución. Afirma el señor Cambó que el «lock-out», tanto si viene como si no viene, es un sencillo episodio, porque el problema quedará planteado en la misma forma que antes estaba.

La cuestión social en Cataluña—sigue—no un carácter especial; pero no deja de reflejo de la crisis en que la última década ha puesto al mundo, pues si tratáramos de ahondar en las consecuencias económicas y sociales que la guerra ha traído nos que son de tal importancia que a unos países vencedores preocupan y a otros militarmente hubiesen resultado.

Los tres factores de la lucha. Afirmando concretamente al conflicto planteado en Barcelona, dice el señor Cambó que el espíritu de la lucha, porque aquí anifiesta—hay patronos tan desconfiados en el resultado que puedan dar las asociaciones que incluso me han hablado muchos industriales de dejar el negocio que luchar. Y al ver como ahora frente a las circunstancias, yo me o, porque la lucha indica deseos de y el no saber dar la cara pregona elimiento.

En la lucha está planteada en términos confusos, el contrapasar, cuál es situación y la responsabilidad de cada uno de los factores que en ella intervienen; factores que, como en la conciencia del público está, son: patronos, obreros y poderes públicos. Por eso conviene, para extrañar a la opinión, puntualizar cuál ha sido la conducta observada por cada uno de aquéllos.

Juzgando a los patronos. La clase patronal de Barcelona no ha sido en tiempo oportuno y en términos reales a peticiones que más tarde tuvo que atender cediendo a la violencia. Después hay que registrar en la clase patronal una falta de compañerismo que daña mucho a las colectividades; se ha dado el caso de industriales que han aprovechado las huelgas planteadas en fábricas de su mismo ramo para intensificar y acrecentar su negocio.

Otra de las deficiencias de que ha adolecido la clase patronal, es la falta de decisión. Cuando la tuvo, el núcleo principal con sus impertinencias, obligó a los obreros de buena voluntad a retirarse. Pero está—continúa el señor Cambó—que a clase patronal barcelonesa, a una con sus faltas, tiene también sus virtudes. Una de éstas, la principal, es que la clase patronal no representa un organismo decotivo, sino un elemento de trabajo.

El sindicalismo. Veamos ahora, y analicémosla, la acción y la conducta de la clase obrera: creyémosnos, mejor, en los tiempos que corren a ver en la clase obrera barcelonesa la actuación del sindicalismo.

Hace más de veinte años que nosotros hemos reconocido la necesidad (y la hemos propugnado) de que los obreros se sindicasen por profesiones. Esa sindicación que nosotros predicábamos, que hubiera respondido a un anhelo, mejor que a un anhelo, a un espíritu de justicia cuya instauración se imponía para mejoramiento de la sociedad, hubiese traído frutos por todos deseados y bendecidos. Pero el carácter del sindicalismo actual es violento y sus directores han dado más relieve a esta característica, usando la violencia como medio para la consecución de la masa; y la coacción ha sido la que ha llevado a los obreros a agruparse en torno de la bandera de sus Sindicatos.

La culpa del Estado. Mas, para conseguir que los trabajadores codicieran a la coacción y se sindicasen, fué preciso que el Estado, único organismo que puede ejercer el monopolio coercitivo, se inhibiera de intervenir en la lucha. Y yo, señores, puedo llegar a sentirme ciudadano de un estado sin Ejército y sin Bandera; pero de un Estado que consienta la existencia de un Poder que actúa fuera de las leyes.

El sindicalismo llegó a cohibir la acción del pensamiento en la Prensa barcelonesa y de fuera de Barcelona; no es posible que nosotros podamos compartir el criterio de los que esto toleran, como toleran, cuando conviene a fines, la clandestinidad de los Sindicatos y la actuación de sus delegados determinados talleres; pues sólo de conveniencia la delegación cuando se concreta

el cumplimiento de pactos; pero nunca con carácter ejecutivo, ni mucho menos, con derecho a intervenir, como se pretende, en la gestión directiva de algunas industrias.

Otro de los métodos violentos que el sindicalismo emplea para el triunfo de sus ideales, es el «sabotaje»; método que, en mi opinión, si va en mengua de la producción, perjudica notablemente al obrero que lo ejerce. Posiblemente el «sabotaje» perjudica en primer lugar al patrono, pero al producir el paro y hacer cesar los artículos sobreviene la carestía de la vida, que cuanto más se acentúa, va más en detrimento del interés del trabajador, que es el último escalón en la clase consumidora, hasta el que llegan los resultados de la quiebra que en la clase productora se promueve.

(El orador se siente fatigado y solicita de la presidencia que le conceda cinco minutos de descanso.)

Los fines del sindicalismo.—Ha fracasado el comunismo en Rusia. Vuélvete el señor Cambó a hacer uso de la palabra, y dice que el sindicalismo no ha podido engañar a nadie respecto de cuáles son sus fines.

Los documentos que tienden a demostrar que las clases directoras del movimiento sindicalista, siguen la ruta del comunismo, que ya no resulta una cosa nueva sino vieja.

Hace una exposición del estado actual de Rusia, que prueba claramente el fracaso del régimen comunista.

Aporta datos tomados de artículos y sueltos, insertos en los órganos oficiales del Gobierno de los soviets, y afirma que todos esos detalles son otra prueba, de que al pretender el comunismo dejarse sentir en las fábricas, ha chocado con la realidad y ha dado al traste con la producción.

Continúa leyendo cartas, artículos, disposiciones y trozos de proclamas de Lenin y Trotsky, las dos mentalidades—dice—más ingentes del mundo; pero que no obstante su talento y sus predicciones revolucionarias, se han visto obligados a declarar su equivocación, preguntando que se debe volver a la disciplina a la masa obrera; que se necesita aumentar la jornada en las fábricas y se debe retornar a las antiguas organizaciones para salvar la industria y con la industria la vida del país.

De esto se deduce que los que ahora aquí piden que los obreros se sacrifiquen, lo hacen para obtener el régimen comunista, que ya se implantará en Rusia, y del cual aquí pueblo está haciendo nuevos esfuerzos por salir.

El problema magno está en saber si la mayoría de los obreros se han sindicado voluntariamente o por la fuerza. Yo, como al principio he apuntado

Se ha puesto a la venta el libro de G. García-Arista FRUTA DE ARAGÓN EN VERADA. Cerca de 300 páginas, 3 pesetas. Pedidos a EL DEBATE. Los que desean es lo envíen por correo, certificado, deberán remitir el importe del mismo. De venta en las principales librerías de España.

DEL CAMPO SOCIAL UNA REPLICA

En Arenys de Mar Los empleados de Pósitos

La Comisión que gestiona las mejoras de sueldo de los empleados de Pósitos contesta en una nota a las manifestaciones hechas en la Prensa por la delegación regia.

Esta centro directivo puede disponer de las 900.000 pesetas del fondo de reserva para gastos de personal, de acuerdo con el artículo 52 del reglamento de 11 de junio de 1878 y el circular de 22 de marzo de 1907. El ministro de Fomento ha autorizado a la delegación regia a dar ese empleo al fondo de reserva.

Concepción preferible la extinción del fondo de reserva—en el caso bochornoso de que el Estado no arbitrara otros recursos—, a la miseria de los empleados.

No puede tampoco compararse la delegación regia con las Diputaciones y los Ayuntamientos. La delegación es un organismo del Estado, que es acreedor del Estado, y lo menos que éste puede hacer es encargarse de los gastos de personal a título de pago parcial de los intereses, librando o aliviando a los Pósitos del tributo llamado contingencia.

Termina la nota con estas palabras: «Piense serenamente la delegación regia; salga de su indecisión poco piadosa, y desechando influencias malisanas, acceda inmediatamente a lo solicitado con tanta razón por los empleados de Pósitos.»

LOS FALSIFICADORES Una estafa de setenta mil pesetas

(SERVICIOS TELEFONICOS) BARCELONA, 31.—En el Juzgado se ha denunciado una estafa por valor de setenta mil pesetas contra el Banco Español del Río de la Plata, mediante un cheque falso.

Se ignora quién es el autor.

El fracaso del Poder público. El Estado—dice—ha fracasado en Cataluña; porque una vez se apoyó en los sindicalistas para hacer frente al catalanismo, y cuando ha visto que aquéllos ganaron terreno y fueron con peligro grande no vió otro modo de contener su empuje que el envío de la Guardia civil (Ovación).

Las soluciones. Entra luego el señor Cambó en la exposición de lo que él cree que debe ser método eficaz de solución en el actual conflicto y dice que la actuación de la llamada comisión del trabajo la considera muy beneficiosa, pero antes de que esa actuación se intensificara es preciso que los obreros declarasen si piensan seguir trabajando para la implantación del comunismo, en cuyo caso todo lo que ahora se le concede a nada conduciría, sino a aumentar sus pretensiones; pero si los obreros prometen que obran de buena fe y solo aspiran a la consecución de mejoras económicas, entonces la comisión podrá llevarnos de una manera directa a la resolución del problema.

Reforma del salario. Yo propondría a esa Comisión la reforma del salario y de la jornada. En cuanto al salario, aunque en teoría soy partidario decidido de la participación de los obreros en los beneficios, en el terreno práctico estimo en absoluto imposible la implantación de tal sistema por ahora. Lo que sí creo que puede hacerse de momento es aplicar el sueldo mínimo revisable; el sueldo profesional que responde a las aptitudes del obrero y otro sueldo de compensación, cuando las industrias respectivas obtuvieran beneficios extraordinarios.

La jornada del trabajo. Por lo que respecta a las horas de trabajo, considero demostrado ya que la disminución de la jornada perjudica la producción y esto sólo sería factible cuando se produjera lo bastante, para satisfacer las necesidades del consumo.

Se confiesa el orador contrario a la teoría del «lock-out»; pero admite que hay momentos en la práctica, en que irremediablemente ha de recurrirse a él; porque cuando la indisciplina se ha entronizado, y las masas obreras salen del cauce de la normalidad, los patronos han de oponer a la violencia la violencia.

Males son todos estos—termina el señor Cambó—que trae consigo la bancarrota de un régimen caduco por incompleto. Males son éstos que en Cataluña autónoma no serían realidad, por lo menos, no serían lo violentos que ahora.

Cuando Cataluña consiga verse gobernada por hombres de su propia entraña, conocedores de las necesidades del pueblo, amparadores y alentadores de su industria, armonizadores del interés común, de jure de dar espectáculo como el de los mentaneros en estos instantes, y del cual son los mayores culpables, organismos ajenos a nosotros o inceptos para gobernar.

El señor Cambó fué aplaudido.

NOTAS POLITICAS

El general Aguilera retira la dimisión

PRESIDENCIA

Conferencias. El jefe del Gobierno conferenció en domicilio con varios ministros.

Después, en la Presidencia, recibió al encargado de Negocios de la Argentina. El subsecretario, al recibir a los periodistas les negó que fuese cierta la noticia de que el Rey anticipa su vuelta a España. Pensaba su majestad salir por Madrid en los primeros días de noviembre, y así lo efectuará emprendiendo regreso el día 2 o el 3.

Estas noticias que se lanzan conviene a la trama que se fragua.

El general Aguilera se reintegrará a la capitanía general

Las últimas y exactas impresiones sobre la dimisión del capitán general de Madrid, son que accediendo a reiteradas instancias de personas afectas al Gobierno, pero principalmente como consecuencia de una visita que varios jefes de Infantería de la guarnición de Madrid le hicieron al general Aguilera, ha resuelto volver a encargarse del mando de la región a su regreso de Ciudad Real, para donde saldrá hoy.

Con motivo de la concesión por su majestad de la Gran Cruz de Carlos III, está recibiendo el general Aguilera muchas felicitaciones de todas las clases sociales que quieren testimoniar al bravo y pundonoroso militar el afecto que se le tiene.

Celebramos que el general Aguilera continúe al frente de la Capitanía general en donde en estos momentos es una garantía del orden y de la disciplina social.

El general Aguilera marchó a Ciudad Real ayer tarde.

Oficialmente se asegura que permanecerá en aquella capital unos días, atendiendo al restablecimiento de su salud, y que volverá a ocupar la Capitanía general de la primera región.

Interesante entrevista

El general Suárez Inclán, director de la Escuela Superior de Guerra, estuvo ayer mañana en el palacio de Buenavista conferenciando extensamente con el general Tovar.

ESTADO

El barón de Fascioli, nombrado recientemente embajador de Italia en esta Corte, y que acaba de llegar a Madrid, ha recibido ayer, a las siete de la tarde, por el señor marqués de Lema.

OTRAS NOTICIAS

El próximo lunes por la tarde se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia, y la reunión tendrá por principal objeto ultimar el proyecto de presupuestos generales del Estado.

Ha aplazado el viaje a París, que tenía anunciado para ayer, el señor marqués de Alhucemas.

El día 2 o 3 llegará a esta Corte el señor Alba.

POLITICA EN PROVINCIAS

BARCELONA, 31.—El gobernador ha visitado esta mañana a don Melquíades Álvarez, celebrando con él una larga conferencia.

NOTICIAS

CENTRO INSTRUCTIVO DEL OBRERO. —A solicitud de varios aspirantes, el Centro Instructivo del Obrero, Atocha, 27, segundo y tercero, prorroga por este mes la matrícula en las enseñanzas de Dibujo, aplicado a la joyería, platería y orfebrería; Dibujo industrial, especialmente aplicado a los oficios (cerrajería, mecánicos, forjadores, constructores de muebles, etcétera), y Geometría, y en las de los idiomas inglés y alemán.

En todos los países produce excelentes resultados el «Licor del Polvo»; pero sobre todo, en aquellos en que las aguas potables contienen, como sucede en muchas provincias de España, principios nocivos al esmalte dentario.

Una comisión de obreros ferroviarios, elegidos libremente por sus compañeros, se ha presentado al ministro de Fomento para hacer constar que ellos se han inspirado siempre en la defensa de sus compañeros, sin competencias ni inspiraciones ajenas para defender a los agentes de las Compañías, como se demostró al señalar las horas de trabajo mensuales y la clasificación de horas extraordinarias.

Se han suspendido por unos días las sesiones de los Comités paritarios, y hubieran deseado su continuación para que los representantes de los obreros católicos diesen explicaciones completas sobre algunos sueltos publicados en la Prensa, pues no están dispuestos a tolerar ni dudar ni frases que menguaban su dignidad ni su independencia.

Conservas Trevijano SON PREFERIDAS A TODAS

LOS FUNCIONARIOS DEL ENSANCHO. —En el domicilio social de la Federación de Empleados y Obreros del Ayuntamiento de Madrid, ha quedado constituida legalmente la agrupación de funcionarios administrativos del Ensanche, siendo aprobados sus estatutos y elegida su Junta directiva, compuesta de los siguientes señores:

Presidente, don Leopoldo María de Mesa; vicepresidente, don Federico Crousilles; secretario, don Juan Herrera; tesorero, don Andrés Espña; confesor, don Rafael Scola, vocales, don Manuel Romero, don Alfredo Piñero, don Ildefonso Rodríguez, don Manuel Núñez, don Tomás Nieto y don Arturo Hernández.

EL «LOCK-OUT»

Han comenzado los despidos

El comercio y la banca particular cerrarán sus puertas.

Nota de la Confederación Patronal Española

«Ayer mañana han llegado a Madrid los señores Graupera y Catonja, presidente y vicepresidente de la Federación Patronal de Barcelona, y el señor Poma Solanas, secretario del Congreso patronal, para asistir con los vocales de las demás regiones al Comité Nacional que ha de dar cumplimiento a los acuerdos de aquella Asamblea.

La Confederación Patronal considera innecesario rectificar informaciones en las que ya nadie cree, limitándose a «ratificar» las notas oficiales anteriores, única fuente real de información, y repetir que el «lock-out» empezará el lunes «tan solo» en Barcelona, como anunció esta Confederación el día 29, por lo que es una habilitación infantil cuanto se propala en la Prensa ministerial respecto del ambiente de otras regiones y una ridícula alirar en tono de éxito que «no secundarán el «lock-out» otras poblaciones, en las que «por ahora», la Confederación, más prudente que quien debiera dar ejemplo, no cree conveniente ni necesario el «lock-out».

Por lo que se refiere a Barcelona, el «lock-out» decretado por la Federación Patronal, abarcará por tiempo indefinido los siguientes grupos de industrias:

«Todas las de los ramos de construcción, madera, transportes y metalúrgicos; industrias del caucho y cueros; fábricas de material eléctrico, cables, lámparas y similares; aglomerados de carbón y depósito de carbón al por mayor; industrias químicas; construcción y aduana; fábricas de cartonería; artes gráficas y del libro (incluyendo fabricación de papel y cartón); fábricas de vidrio plano y hueco; cordeleros y albarderos; fábricas de juguetes y artículos de bazar; fábricas de sombreros; tontería y anexos; instrumentos de música; y los ramos relacionados del agua (fontes, aparatos y arcos), de la piel (curtidos, calzados, etcétera) y textil.

Quedan exceptuados del «lock-out», los servicios públicos y el ramo de la alimentación.

«El «lock-out» será total en las ciudades industriales y en muchas relacionadas con ellas, que no se especifican, tendrá derivaciones inevitables.

La Confederación Patronal ruega a la opinión no se deje sorprender por informes distintos de los que autorizar cualquier que sea su origen, y promete, que si desgraciadamente fueran precisas nuevas ampliaciones del «lock-out» o su extensión a otras regiones, lo hará saber al público oportunamente, y sus acuerdos, ahora como luego, serán cumplidos sin vacilaciones, en la medida exacta de su conveniencia y no a gusto de nadie que no sean las Federaciones Patronales.

Madrid, 31 octubre 1919.»

El jefe de los reformistas don Melquíades Álvarez, nos envía el siguiente telegrama.

BARCELONA, 31.—Acabo de leer un manifiesto, suscrito por la Confederación patronal, en el que se me atribuyen manifestaciones disparatadas que me han causado asombro en las que se falta descaradamente a la verdad y que además están reñidas en absoluto con mi carácter y mis ideas.

Es de lamentar que se conduzcan con tal ligereza o con tan manifiesta mala fe, los que me obligan a estar, por su posición, en este conflicto, a medir el alcance de su responsabilidad y a enterarse de la verdadera opinión de los hombres públicos.

Como, pues, que según he dicho aquí y ahí constantemente, mi viaje a Barcelona no ha tenido otro propósito que el de conformarme con seguridad de las modalidades y derivaciones del problema, sin que hasta la fecha haya anticipado a nadie mi juicio sobre el particular.—Melquíades Álvarez.

La extensión del «lock-out» BARCELONA, 31.—Es el tema preferente hoy el «lock-out» acordado para el lunes. En la Asociación patronal han dicho que están tomadas todas las medidas para que el acuerdo se cumpla exactamente. El «lock-out» comprenderá la ciudad de Barcelona y barrios extremeños formados por los pueblos que se segregan y las poblaciones del distrito.

En algunos centros hemos oído que los sindicalistas se proponen declarar simultáneamente con el «lock-out», la huelga

de todos los servicios públicos, como tranvías, gas, agua, electricidad... (Interumpe la censura.)

Amado y Milans del Bosch, conferencian. BARCELONA, 31.—Esta madrugada celebraron extensa conferencia el gobernador civil, señor Amado y el capitán general. Aquél dio cuenta a éste de las impresiones que tiene de la grave situación actual que el problema social plantea.

Esta tarde marchará el señor Milans del Bosch a Figol para asistir a la bendición y entrega de la bandera al Somatén de aquella ciudad. Regresará el domingo próximo.

Empieza el desfile. BARCELONA, 31.—Esta tarde se ha efectuado, sin incidentes, el pago y desfilado de los obreros en muchos talleres.

Se asegura que además de los oficios adheridos a la Federación secundarán otros varios el «lock-out».

El comercio cerrará durante algunas horas, como acto de aprobación de la conducta de los patronos.

Se sabe que van al cierre también las bancas particulares.

La Junta directiva de la Federación se ha reunido esta tarde para ultimar detalles. Se acordó el aplazamiento del «lock-out» en la región, hasta que se crea oportuno.

La Federación ha publicado un manifiesto, en el cual asegura, para tranquilidad del vecindario, que no van al «lock-out» ni el ramo de la alimentación ni aquellos otros que afecten al servicio público.

«La Publicidad» no se publicará. BARCELONA, 31.—Se ha reunido el propietario, el director y el administrador de La Publicidad, para tratar del «lock-out», y han acordado manifestar a la directiva de la Federación que el periódico secundará el paro, suspendiendo su publicación el lunes.

El gobernador no recibe a la Prensa. BARCELONA, 31.—El señor Amado no ha recibido a los periodistas, manifestándoles por medio de su secretario que estaba ocupadísimo.

En defensa del cuito y Clero. La asamblea de representantes de todos los Cabildos Catedrales de España, que actualmente se halla reunida en Madrid, ha nombrado de su seno varias comisiones, que han visitado a los excelentísimos señores Nuncio de Su Santidad, presidente del Consejo y ministros de Gracia y Justicia y de Hacienda, para exponerles la angustiosísima situación de todos los participes del presupuesto eclesiástico, los cuales, a pesar de las inmensas y notorias variaciones de la vida nacional, ocurridas especialmente en los últimos años, reciben aún, y disminuidas, lastimosas dotaciones asignadas en el Concordato del año 1851; por lo que resulta urgentísimo un razonable aumento del presupuesto de obligaciones eclesiásticas.

Oficina Informativa de Enseñanza. Marqués de Cubas, 3. Resuelve gratuitamente las consultas de los maestros.



Para combatir con éxito la Anemia, Clorosis, Inapetencia, Debilidad general, los más eminentes médicos prescriben HIPOFOSFITOS SALUD. Es un remedio heroico contra los desarreglos frecuentes en el cambio de edad.

COTIZACIONES DE BOLSAS

DIA 31 DE OCTUBRE

Table with multiple columns showing stock market quotations for Madrid, Barcelona, and Bilbao. Includes sections for 'BOLSA DE MADRID', 'BOLSA DE BARCELONA', and 'BOLSA DE BILBAO' with various stock prices and exchange rates.

AYUNTAMIENTO

Una protesta contra el servicio de coches

Abierta la sesión a las once de la mañana por el señor GARRIDO, y enterado el Concejo de los asuntos al despacho de oficio, se puso a discusión un dictamen sobre el pago, por el tesoro de la Villa, de varias cantidades al ingeniero municipal de la Fábrica del Gas.

LOS ALQUILERES

Reunión de inquilinos

Los inquilinos de la casa que está señalada con el número 35 de la calle de la Motera, 4 de la de Tres Cruces y con otra fachada al Pasaje del Comercio se han reunido y unánimemente han acordado: Primero. No pagar el aumento de alquiler.

El Instituto de reformas sociales

UNA REAL ORDEN

La elección de representantes patronales y obreros

Con objeto de preparar la elección de vocales representantes de los elementos patronal y obrero que han de formar parte del Instituto de Reformas Sociales, con forma al real decreto de 14 del corriente. Su majestad el rey (n. D. G.) se ha servido disponer lo que sigue:

Grabados

Gran surtido a precios económicos. Varios grabados de primera comunión. José Pral, plaza del Ángel, 11. Casa que recomendamos a nuestros lectores.

LA GACETA

Sumario del día 31 Hacienda.—Real decreto concediendo un crédito extraordinario de 100.000 pesetas a un capítulo adicional del Presupuesto de gastos del ministerio de Estado para atender a los que se originen por la asistencia de la Delegación de España a la Conferencia del trabajo, que se celebrará en Washington en el mes actual.

El Congreso Comercial

ALMACEN DE TEJIDOS: 51, Carrera de San Jerónimo, 51. Próxima apertura.

BIBLIOGRAFIA

EL PROGRESO AGRICOLA Y PECUARIO, que se publica en Madrid, Plaza de Oriente 7, es de gran utilidad para los agricultores por sus excelentes artículos e información de mercados.

ENFERMOS DEL CABELLO! USAD CAPILAR AMERICANO. Exito grandioso contra la caída del cabello. Activa rápidamente la SALIDA y CRECIMIENTO, e IMPIDE SU CAIDA.

Los funcionarios municipales Oposiciones y concursos ESCUELA NAVAL.—Algebra. Han sido aprobados en este ejercicio los señores García Barreiro, de Lleras, Yáñez Barnuevo, Álvarez-Osorio, Carranza, Suñacos Fernández, Chereguín Pardo, Berenguer de Elizalde, Capilla Revuelta, Riva Suardiz, Núñez del Prado Trujillo, Flórez Herrero, Ponce de León Terry, Piury Quenda, Lizaola Pacheco, Pintado Martín, Novas Torrente, Gómez Ruiz y López Hermosín.

LA DIABETES Se curan radicalmente con Vino Uranado Pesqui. Que elimina el azúcar a razón de un gramo por día, fortifica, calma la sed, evita y cura las complicaciones diabéticas. De venta en las buenas farmacias y droguerías.

Sombrerería de ZULATEGUI Especialidad en sombreros para sacerdotes. Últimas novedades.—7. PRECIADOS, 7.—MADRID MADRILEÑOS. Antes de comprar gabanes, gabardinas de señora y caballero, impermeables, paraguas, sombreros, velos, guantes, etc., etc., escopetas, mantones de Manila y otros artículos, visitad la acreditada Casa de la calle de Colón, número 15, que todo los vende a precios de ganga.

ES UN AHORRO en el desgaste por exceso de labor el VINO PINEDO Fortifica, nutre, da vida.

Notas militares NOTAS FINANCIERAS

Diario Oficial del 1 DESTINOS.—Se autoriza que cambien entre sí de destinos los comandantes de Intendencia don Julio González y don Angel Ayala. —Pasen a supernumerarios sin sueldo el capitán de Intendencia don José Viscasillas y el comandante médico don Rafael Merino. PROFESORADO.—Se nombra profesor en comisión de la Academia de Sanidad militar, al comandante médico don Santos Rubiano. MATRIMONIOS.—Se conceden reales licencias para contraer matrimonio, al capitán de Artillería don Francisco Tabares, al de Infantería don Adalberto de Heria y al comandante de esta Arma don José Santori.

¡Recuerde V.! ESTÓMAGO E INTESTINOS por antiguos que sean, se curan tomados después de las comidas el Digestónico De venta en farmacias y droguerías.

Aguas de Gestona HIGADO, ESTREMIENTOS, ESTÓMAGO Y BARRIGAS. EN FARMACIAS Y DROGUERÍAS. Muebles Arellano FABRICANTE Bureaux, Clasificadores, Ficheros DESPACHOS Caballero de Gracia, 11. El Cáncer y Similares se Curan con EPITELIOL.—Factor, 16.—Madrid.

COLON, 15 DEPORTES. Bilbaio, 31.—El Athletic ha desistido de ir a Barcelona, donde tenía anunciados dos partidos contra el Barcelona F. C. Obedece esta decisión a los conflictos sociales de la Ciudad Condal. Mañana se celebrará un partido entre los primeros equipos del Madrid F. C. y el Athletic Club. Regatas a remo Por una importante pija de 25.000 pesetas, los remeros de Oriz han lanzado un reto contra la tripulación de Zumaya y la de San Sebastián, para una regata con un recorrido de seis millas. Se da como probable que los vencedores de la gran regata de Bilbao acepten el desafío. Con la misma expectación que desfierta la lucha Cambridge-Oxford, se ha llevado a cabo la regata de desafío a remo entre el australiano Alf. Felton (winner 24) y el inglés Ernest Barry, que tenía el título de campeón mundial. El recorrido, muy clásico en estas pruebas náuticas, entre Putney y Mortlake, fué de siete kilómetros doscientos treinta metros. Venció fácilmente el australiano, proclamándose actual campeón.

OFRECEMOS GRANDES OCASIONES en alhajas finas garantizadas, finos modelos en pendientes, pulseras, sortijas, alfileres, dijes, medallas, monederos de oro y plata. Gran exposición de relojes de oro de ley, ricas repeticiones, y relojes de pulsera de todos los modelos, pianos, pianolas, escopetas, armas, máquinas de escribir de las marcas Underwood, Royal, Yesa Remington y otras. Máquinas fotográficas con objetivos "ZEISS" y "GOERTZ". Prismáticos, paraguas de soda, antequedades e infinidad de artículos exclusivamente de ocasión. CASA SERNA, Hortaleza, 9, tienda. Teléfono 5351 M. Es interesante la nueva máquina de poner objetos automáticos, para documentos, musicales, etiquetas, cueros, tejidos, etc. Es una máquina fuerte, de manejo simple, bastando honar el depósito con un puñado de objetos y mover la palanca hacia abajo, para obtener el perfecto "coido" del material deseado. Indistintamente cose con objetos de tres, dos y un milímetros, que valen a 2'50, 3'90 y 5'90 la caja de 500. PRECIO DE LA MAQUINA 50 PESETAS L. ASIN PALACIOS Preciados, 23.—MADRID.

Asociación de Huérfanos de Infantería

A propuesta del presidente de la Asociación del Colegio de María Cristina para huérfanos de la Infantería, se dispone que los artículos 132 y 143 del reglamento orgánico de dicho Colegio, aprobado por real orden de 3 de diciembre de 1908 (C. L. número 227), queden redactados en la forma siguiente:

Artículo 142. Los huérfanos que ingresen en las Academias militares antes de cumplir los diez y nueve años de edad, así como los que disfruten de la patrona de que trata el artículo 139, recibirán de la Asociación durante tres cursos consecutivos la diferencia entre lo que les corresponde pagar como internos en aquéllas y la pensión que como tales alumnos pueden tener derecho, incluso la señalada para los graduados de primera categoría. Asimismo y por igual espacio de tiempo se les abonará el importe de las matrículas, y a su ingreso se cantará de 250 pesetas para ayuda de los primeros gastos de uniforme. Todos estos beneficios los disfrutarán mientras los fondos de

la Asociación le permitan a juicio del general presidente.

Los que queden huérfanos de padre siendo alumnos de dichas Academias, disfrutarán de iguales beneficios de diferencias de pensión y matrículas, siempre que su ingreso en las mismas hubiese sido antes de cumplir los diez y nueve años de edad, empezándose a contar dichos tres cursos desde la fecha en que ingresaron.

Artículo 143. A los que por ser huérfanos de padre y madre carezcan de todo recurso para costearse los libros, uniforme y efectos necesarios, podrá concedérseles el abono de dichos gastos; pero para ello se instruirá en el Colegio el correspondiente expediente en averiguación de dicho extremo, resolviendo en todo caso el general presidente. Las prendas, libros y efectos que se les facilite, no se les repondrá hasta que hayan cumplido el tiempo de duración que se les señale, a cuyo fin se les dará un estado de cargo al verificar su ingreso en las Academias.

PRENSA CÁTOLICA
El quinceno de la calle de Buenos Aires, de Bilbao, para venta de Prensa Católica, se ha trasladado a la calle de Astoria,

VIDA RELIGIOSA

Di 1 de noviembre.—Sábado.—(Fiesta de San Mateo).—La Positividad de Todos los Santos, San Andrés, diácono; San Benigno, presbítero; San Severino, monje; y Santos Coronia y Juliana, mártires.
La misa y oficio divino son de la festividad de Todos los Santos, con rito doble de primera clase con Octava y color blanco. (Indulgencia plenaria.)
CATEDRAL.—A las nueve y media, misa solemne, predicando el señor Magistrado.
PARROQUIA DE LOS DOLORES.—Por la mañana, a las diez, horas por los difuntos de la feligresía; a las once y media de la tarde, rosario, sermón, que predicará, alternativamente, el señor cura párroco y los coadjutores y mayores de México de la parroquia; novena, vigilia y responso cantado.
PARROQUIA DE SAN MARCOS.—Por la mañana, a las diez, misa de comunión; por la tarde, a las seis, misa de comunión, con explicación del Evangelio; por la tarde, a las seis, rosario de Animas, sermón, que predicará, alternativamente, don Ángel Lázaro Santos y don Eudonio Montero; novena y la misa.
PARROQUIA DE SAN LUIS.—Por la mañana, las ocho, misa de comunión; por la tarde, a las seis, rosario de difuntos, modificación, sermón, que predicará don Rafael Moreno; novena, deposición, «de Profundis» y responso.
PARROQUIA DE SAN JERÓNIMO.—Por la mañana, a las diez y media, rosario, sermón, que predicará don José María Párra; meditación, lamentos, «de Profundis», «No recordaris» y responso.
PARROQUIA DE LA CONCEPCIÓN.—Por la mañana, a las seis, rosario de difuntos, ejercicios, lamentos, «de Profundis» y responso.
PARROQUIA DE SANTA CRUZ.—Por la mañana, a las diez, misa y responso; por la tarde, a las seis, rosario de Animas, sermón, que predicará don Juan Pablo Blesa; ejercicio, «de Profundis» y responso cantado.
(Esta periódico se publica con censura eclesiástica)

ESPECTACULOS

LOS DE HOY
CENTRO.—A las cinco y media y a las diez, Don Juan Tenorio.
LARA.—A las cuatro y media y diez y media, Febrerillo el loco; a las seis y media, Febrerillo el loco y La casa de los milagros.
ESLAVA.—A las cinco y media, Aljeza; a las seis y media, El médico a la fuerza; a las diez y cuarto, El corazón ciego.
ESPANOL.—A las cinco y media y a las diez, Don Juan Tenorio.
COMEDIA.—A las cinco y diez y media, Pausina.
PRINCESA.—A las cinco y media y diez y media, El diablo.
INFANTA ISABEL.—A las cuatro y cinco, Tortosa y Soler; a las seis y cuarto, Tienen razón las mujeres; a las diez y cuarto, La alegría de los otros.
GERVANTES.—A las seis y media, diez y media, Lo que tú quieras y Mi querido Pepe.
LATINA.—A las cuatro, El orgullo de Albacete; a las seis y nueve y tres cuartos, Don Juan Tenorio.
REINA VICTORIA.—A las cuatro, La invitación al vals; a las seis y cuarto, Las verónicas; a las diez y cuarto, La duquesa del tabarín.
COLISEO IMPERIAL.—A las tres y tres cuartos, seis y media y diez y cinco, Don Juan Tenorio.
FUENCARRAL.—A las cuatro, seis y media y diez, Don Juan Tenorio.
ZARZUELA.—A las tres y tres cuartos, La maja sombrosa y La canción del olvido; a las seis y cuarto, Barbarroja, La venta de los ojos y La canción del olvido; a las diez y media, Moros y cristianos, La canción del olvido y La venta de los ojos.
APOLO.—A las cuatro, La madrina; a las seis y media, Pancho Virondo y Solico en el mundo; a las diez y media, Pancho Virondo.
COMICO.—A las cuatro, Los perros de Burgos; a las seis y media y a las diez y media, Con toda felicidad y El monaguillo de las Desoladas.
NOVEDADES.—A las cuatro, Los novios de las chachas; a las cinco, El huertecillo; a las seis y cinco, El primer amor; a las siete y cuarto, El estudiante; a las nueve y cuarto, El primer fresco; a las diez, La Chicharra.
MARTIN.—A las cuatro, La Chicharra; a las cinco y cuarto, Cambios naturales; a las seis y media, El club de las infelicitadas y Enseñanza libre; a las diez y media, El club de las infelicitadas y Las coronas.

LA ILUSTRÍSIMA SEÑORA
Doña Juana Vázquez Elegido de Díaz Valero
Falleció el 26 de octubre de 1919
R. I. P.
Su desconsolado esposo, Carlos Díaz Valero; su aflijida madre, doña Guadalupe Elegido, viuda de Vázquez Mon; hermanas, hermanas políticas, sobrinas, primas y demás parientes, RUEGAN a sus amigos encomiendan a Dios el alma de la virtuosa finada y asistan a alguno de los actos piadosos que en sufragio se celebrarán: la misa de novenario el martes 4 de noviembre próximo en la iglesia parroquial de San Pedro el Real (calle de la Paloma), a las diez de la mañana; misas rezadas el día 5 del mismo mes desde las ocho de la mañana en la parroquia de San Ramón (Puente de Vallecas); los días 4, 5 y 6 en la iglesia parroquial de Nuestra Señora de la Concepción y Asilo de Ancianos de Morata de Tajuña; las que en el mismo día 4 se digan en la expresada iglesia de San Pedro el Real y en los que se señalen en la capilla de San Isidro, calle del Águila. Han concedido indulgencias en la forma acostumbrada los Prelados de Toledo, Sevilla, Madrid-Alcalá, Sión, Badajoz, Cuenca y Pamplona.

EL EXCELENTÍSIMO E ILUSTRÍSIMO SEÑOR
Don Francisco A. Comuelocán y Gómez
Ex director y director honorario del Instituto general y Técnico del Cardenal Cisneros, Académico de número y censor de la Real Academia Española de la Lengua, senador del Reino, comandante de la Real Orden de Isabel la Católica, caballero del Santo Sepulcro, ex consejero de Instrucción pública, etc., etc.
Falleció el día 24 de octubre de 1919
Habiendo recibido la bendición apostólica
R. I. P.
Su director espiritual; su desconsolada esposa, la excelentísima señora doña María Clorinda Catalá y Trujillo; sus hijos, doña Margarita, doña María-Dolores y don Francisco; hijos políticos, don Francisco de Font y Cots y don José Anjuns y Manen; hermana política, sobrino y demás parientes, RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios Nuestro Señor y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana 2 de noviembre, a las once de su mañana, en la iglesia parroquial de Santiago, por lo que recibirán especial favor. Los excelentísimos e ilustrísimos señores Nuncio de Su Santidad y los Obispos de Madrid-Alcalá, Sión y de Huesca, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada. (A. 9.)

PRIVILEGIOS
desecaderos para toda clase de industrias con acceso a la Caldera Económica 75 por 100. Purgadores que siempre funcionan bien, infinidad de instalaciones extras.
Lacoma Hermanos
Pasaje San Juan, 44
BARCELONA

Esteras
500 piezas, pita doble, cordones, hilos, realiza mitad precio. J. Candela, Infantas, 20
Frente Plaza Bilbao

SEREBEN
esqueletos de defunción y aniversarios
en la imprenta, calle de los Caños, núm. 4. Teléfono 306, hasta las tres de la mañana.

Servicios de la Compañía Transatlántica
Línea de Cuba-México. Saliendo de Bilbao, Santander, de Gijón y de Coruña, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz y de Habana, para Coruña Gijón y Santander.
Línea de Buenos Aires. Saliendo de Barcelona, de Málaga y de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires y de Montevideo.
Línea de Venezuela-Colombia. Saliendo de Barcelona, de Valencia, de Málaga y de Cádiz para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz y de Habana, con escala en New-York.
Línea de New-York, Cuba-México. Saliendo de Barcelona, de Valencia, de Málaga y de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico y Habana. Salidas de Colón para Sabanailla, Caracas, Puerto Cabello, La Guayra, Puerto Rico, Canarias, Cádiz y Barcelona.
Línea de Fernando Poo. Saliendo de Barcelona, de Valencia, de Alicante, de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de África. Regreso de Fernando Poo, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.
Línea Brasil-Plata. Saliendo de Bilbao, Santander, Gijón, Coruña y Vigo, para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires para Montevideo, Santos, Rio Janeiro, Canarias, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao. Además de los indicados servicios, la Compañía Transatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a New-York, puertos Cantábrico a New-York y la línea de Barcelona a Filipinas, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pesajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. Las fechas de salidas se anunciarán con la debida oportunidad.

CORREOS
1.200 plazas. Academia Cano Rueda. FUNDADOR, German Cano Rueda, jefe de Negociado. DIRECTOR, German Cano Ron, oficial de la dirección general. Profesorado prestigioso. Buen internado. Clases por secciones, a las nueve mañana, tres tarde y ocho noche. Informes y programas. Luna, 22, segundo

La Villa de Mouriscot
BARQUILLO 12.-TELEFONO 118-M.
Exquisitos buñuelos rellenos de crema, chantilly y batata y praline; huesos de santo rellenos de yema y batata. Exquisitas pastas y dulces.

El Lobo de Rusia
LIQUIDACION DE PIELES
Talleres de reparaciones a precios reducidos. EXPOSICION Y VENTA
MONTERA, 33, dentro casa Hernández.

Lotería 53
Administradora, Ciria Recio ARGENSOLA, 24
Sirvo pedidos y sorteo Navidad a provincias y extranjero

Acreditados talleres del Escultor VICENTE TENA
Imágenes, altares actividad demostrada en los múltiples encargos, debido al numeroso e instruido personal. PARA LA CORRESPONDENCIA
VICENTE TENA, ESCULTOR VALENCIA
TELEFONO INTERURBANO, NÚM. 610.

ALMACEN DE CEREALES Y PIENSOS
PAULINO PEREZ
TOLEDO, 135

SANDALO PIZA
Mil pesetas al que presente Copias de Sandalo mejores que las del Dr. Piza y que cumpla más pronto y radicalmente todos los requerimientos urinarios. Renombrados prácticos diariamente us prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Farmacia del doctor Piza Piza del Pinar de Barcelona y principales Farmacias de España y América.

Día 2 noviembre 1919
Primera Exposición

"VALET"
Auto-Strop
Safety Razor

EN LA ARMERIA Y OBJETOS DE SPORT
AGUILAR HERMANOS
CARRERAS, 5.—Madrid.

Para toda clase de gestiones en Mi-nisterios, Audiencia, Administración, Juzgados, Bancos, Municipio Obispos, Nunciatura, Universidad, Escuelas especiales, Oficinas particulares, y liquidación de documentos en Embajadas y Consulados, etc., en Madrid, se encarga don José R. Mesa, calle de Lista, 22, principal por módicos honorarios.

EL DEBATE
Redacción y Administración
Marqués de Cubas, 3

LA LECHERA DE GANCIENES (S. A.)
Valverde, 44.—Correspondencia a oficinas: Valverde, 44. Se ruega a nuestros favorecedores nos avisen las deficiencias.—Teléf. 23-11 M.
Esqueletos: La Central Anunciadora, Pelayo, 52.

Leche de vacas pura. Análisis y certificados a disposición de los clientes. Se sirve a domicilio, desde medio litro, en varias precintadas. Pastos y establos en Asturias, con ganados de las mejores razas. 0,60 ptas. LITRO

PASTILLAS BOLIVAR
CATARROS. ASMA. TOS.
La Mallorquina
JARDINES, 12, y MONTERA, 51
Buzón de visitas, abierto a todas horas. Exquisitos huesos de santo y los exquisitos españoles, al estilo de Catalina. Embutidos de todas clases; especialidad en los de Mallorca. JARDINES, 12. Teléfono N. 1673. MONTERA, 51

Ornamentos de Iglesia
GARCIA MUSTIELES
34, MAYOR, 34
Surtido especial en toda clase de artículos para el culto divino
PIDANSE CATALOGOS Y MUESTRAS
TELEFONO 3.794

Imágenes y altares
José Tena
Para adquirirlos recomendamos los acreditados talleres de VALENCIA
BAJADA FUENTE DEL MAR, 1

EL TRUST REGULADOR(S.A.)
Atractivos, 125 pesetas; cola, cruidos, helos, encina, olivo. Corderos californianos. Grandes existencias en almacén. P. España, 16. Teléf. M-604. Noventa corredores, buena comisión.

Academia de Derecho del Colegio del Niño Jesús
LAGASCA, 25. TELEFONO 8.198
Esta Academia tiene organizados los cursos de la carrera de Derecho con arreglo a los programas de la Universidad Central. Igualmente tiene secciones de preparación para toda clase de oposiciones relacionadas con esta carrera. PROXIMAS OPOSICIONES. Judicatura, Notarías, Registros. Director don Pedro García Cuevas, Horas secretaría, cuatro a siete.

FERRETERIAS LAURIZ
Gran surtido en bastones dorados para porteros. Abracadabras y alzapatas, varillas de viellos y escalera. Bureletes inviolables y cerraduras. Transparentes, jantes fier y baterías de coches. (Precio increíble.)
Cabrero de Gracia, 28, frente al Casino Militar, y Corredors Baja, 10 (frente al teatro Lara).

Gran saldo de terrenos!!!
MECHOS, NO PALABRAS. Diga lo que quiera don Baldomero... a patrañas e infundidos heráldicos-argentinos, oponemos nosotros la verdad sincera.
¿Quiéres comprar solares baratos a precios anteriores a la guerra? Pues venid a Barrio, 33, de cuatro a cinco de la tarde, y os convenceréis. Si mandáis correos o intermediarios, ya os saldrán más caras.

RENUEVASE LA SEMILLA DE TRIGO
en la siembra del presente otoño si quiere alcanzar producciones asombrosas. Numerosos certificados de ensayos realizados en España atestiguan que con el trigo
HERALDO DEL RHIN
Llegan a cosecharse 4.000 kilogramos por hectárea
TRIGO DE ALTOS RENDIMIENTOS RESISTENTE AL ENCARADO Y A LA ROYA
Además de su gran resistencia a la mayoría de las enfermedades, reúne la condición de ser muy sobrio y rústico, adaptándose en los terrenos poco favorecidos por la Naturaleza y aun en los arenosos.
Sus espigas, con tamoños de 20 y 22 centímetros de largo, tienen de 80 a 85 granos.
Con apropiados cuidados culturales y el empleo adecuado de abonos químicos, sus cosechas causan la admiración por su abundancia y calidad.
TRIGO SVALÖF
Nuevo en España, procedente del celebre Instituto Sueco de Ensayo de Simientes de Svalöf, que le da el nombre, adaptado en España después de cinco años de cultivo experimental.
Sobresale en esta variedad su amplia facultad de adaptación y la de acomodarse de modo especial a las tierras de dudosa composición y en ellas frías.
Su fructuosidad es extraordinaria, y en casos de cultivo comercial, verdaderamente excepcional. Espigas densas, provistas de barbas peludas, sostenidas por cañas rectas.
Las semenceras del SVALÖF aminoran mucho: resisten los fríos y nevres y están poco sujetas al encamado.
Recomiéndase, especialmente, en países fríos y tierras montañosas.
TRIGO MONTJUICH
No es nueva esta variedad. La famosa montaña barcelonesa le ha hecho popular en Cataluña, donde es la primera por su producción abundante y cualidades especiales en panificación.
Nuestro trigo MONTJUICH, no obstante, constituye una variedad nueva, habiendo conseguido mejor grandemente las cualidades del degenerado y mejorado que hasta la fecha se ha venido sembrando, hasta el punto de que mientras que las semillas de trigo ordinario no llaman la atención, el que hemos seleccionado proporciona los rendimientos, que ya se evidencian en los granos cuando sus espigas mucho mayores y granos más desarrollados, compactos y de mayor peso.
PRECIOS DEL Heraldo del Rhin y Svalöf
2,40 ptas. el kilo, hasta 10 kilos.
2,20 ptas. el kilo, de 10 a 50 kilos.
2,00 ptas. el kilo, de 50 a 100 kilos.
1,75 ptas. el kilo, de 100 kilos adelante.
No se expiden partidas inferiores a cinco kilogramos.
Precio del MONTJUICH
1,25 ptas. los 100 kilos.
La cantidad mínima que servimos es de 25 kilogramos.
Los pedidos deben ir acompañados del importe.
Reproducción exacta de una espiga de trigo Heraldo del Rhin.
Pidanse catálogos de sembradoras, árboles frutales y libros de agricultura
Cultivador Moderno S. A. Notariado, 2, pral. Barcelona

VINOS Y CONAC
Casa fundada en el Año 1730
PEDRO DOMEQO
PROPIETARIA
de dos tercios del pago de Macharandú, viñedo el más renombrado de la región.
Dirección: PEDRO DOMEQO Y C. Jerez de la Frontera

CASA GOMEZ SUCESOR DE RODERO Y VILLARRUBIA
Proveedor de la Real Casa.—Calle de Serrano, 88.—Teléfono 8.1.044
CASA especial para beneficencia, limosnas y roperos
PARA CABALLEROS Para SEÑORAS Para NIÑOS
Camisa franela superior... 3,00
Pantalón azul (mex)... 2,00
Idem pana superior... 2,00
Idem franela americana... 2,00
Camisetas punto inglés... 2,00
Idem retor, fuertes... 2,00
Chalecos de Bayona... 2,00
Pielinas pino Pirineas... 1,50
Trajes completos, ocasión... 10,00
Bufandas, desde... 0,75
Camisetas mucho abrigada... 2,00
Fajas extraordinarias... 1,25
Trajes pana, superiores... 25,00
Camisetas, buena tela... 2,00
Blusas franela alfepada... 2,50
Trajes sencillos... 7,00
Patas Richy y peral... 4,00
Botijos punto inglés... 4,00
Abrigos... 1,50
Pantalón ancha alfepada... 2,00
Pantalón paño, italiano... 2,50
Toallitas grandes... 1,75
Pielinas franela... 4,00
Manos grises semitas... 2,50
Chalecos horra, llenos... 14,00
Almohadas, buenas... 2,50
Chalecos de Bayona... 2,50
Pantalones... 2,50
Pielinas punto inglés... 1,50
Abrigos Pirineas... 2,50
Mantas viaje, grandísimas... 4,00
Escaleras completas... 4,00
Camisetas tela fina... 0,50
Jubonetes fineta pana... 0,50
Abrigos... 1,50
Pielinas... 0,50
Pantalón... 1,00
Trajesito... 1,25
Toallitas pañuelos... 1,50
Camisetas franela... 1,00
Chalecos de Bayona... 2,50
Pantalones... 2,50
Pielinas punto inglés... 1,50
Abrigos Pirineas... 2,50

Anuncios breves y económicos
ALQUILERES
HERMOSOS gabinete exteriores para matrimonio o caballero estable. Madera, 9, teatro.
EN sitio ideal para inversión y barrio aristocrático se arrienda sitio amueblado. Zanjón: «R. L.», Montero, 18. Anuncios.
ENSEÑANZAS
BACHILLERATO abreviado. Tiempo máximo, dos años. Práctica, lecciones por correo. Academia Martínez. Plaza San Gregorio, 11.
COMPRAS
COMPRO cuadros antiguos, modernos, muebles, las antigüedades, MINIATURAS, porcelanas, Galaría Ferreres. Plaza San Miguel, 3, principal.
COMPROMISOS
COMPRO alhajas, dentaduras, oro, platinos, plata. Plaza Mayor, 31, esquina Ciudad Rodrigo, 1, lateral.
SELLOS españoles pago los más altos precios, con preferencia de 1850 a 1870. Cruz, 1, Madrid.
OFERTAS y demandas
ADMINISTRACION importante de desamparados que ejerce carrera facultativa Madrid. Todas garantías. Señor Ocaso. Bado 1, Bolas, 2.
SOFIA Blanch, ex maestra de la Villa de París. Elegante, concienzuda, paciente y reformadora. Orellana, 3, tripleado, entrepuerto.
MAESTRO, cédulas para puente colegio; lecciones privadas en ciencias, idioma, cargo análogo. Dirigirse esta Administración.
VENTAS
GRAMOFONO, por venderse, vendiendo totalmente nuevo. Atocha, 8, principal.
GRAN farmacia. Se vende en capital de provincia, antigua, acondicionada, bien surtida, situada en el mejor punto. Teléfono: Y. Barata, Alfonso 1, 60, Zaragoza.
CONSULTORIO dental internacional. Dirigido por D. Gobi, dentista extranjero. Toledo, 63, entrepuerto. Extracción sin dolor, 2,50 pesetas; dientes, desde cuatro; dentaduras sin paladar, desde 75; dientes y muelas do 20, quince, sijas en puente, trabajo ortodóncico, etc., etc., 22 pesetas. Teléfono M-2988.
NECESITA Caja registradora, pagaré muy buen. Apartado de correos, número 786.
CENTRO colocaciones. 2.º de Atocha, 24. 7.000 colocados. Teléfono 1088.
SOLEDA González, sastra y costurera, se ofrece para trabajar en su casa o a domicilio. Retal medio: Santa Bárbara, 33, principal, número 3.
OFRECESE profesora a domicilio, piano, francés. Montevideo, 7, tercero izquierda.
OFRECESE mediano dominó. Olivar, 46, primero izquierda.
OFRECESE ayuda cámara, buenas referencias. Pablo Ferrer, Malasaña, 12, portería.
CON inmejorables referencias, ofrécese buena modista y costurera. Fernán de la Encina, 4, primero derecha.
OFICINA católicas de educación, Femeninas y Bolsa del Trabajo. Espada, 4, principal; 2.º de Atocha, 24, de cuatro a siete. Urgen donaciones, costuras y muchachas para todo. Ofrecemos profesora de pintura y profesora de ciencias, superior y de alemán; señora de compañía y portera, y para toda clase de servicios domésticos.